



1813

### Un bain de sang

Vaincu à Leipzig lors de la Bataille des nations, Napoléon se replie vers le Rhin avec 80 000 hommes, par un temps détestable. Au même moment, une armée forte de 50 000 Bavarois et Autrichiens se porte à sa rencontre pour lui couper la route.

Les 30 et 31 octobre 1813, les Français remportent la bataille d'Hanau, ce qui leur permet de poursuivre leur repli vers l'ouest. Mais ils laisseront derrière eux environ 15 000 morts, blessés ou prisonniers, contre 9 000 dans l'autre camp.





Plusieurs jours après ces durs combats, des cadavres d'hommes et de chevaux jonchent le sol.

### **Une population civile au chevet des blessés**

Les blessés sont transportés en ville et dans les villages environnants, dans les châteaux, auberges, églises ou chez des particuliers, où sont improvisés des hôpitaux de campagne.

Devant l'ampleur des besoins, les habitants sont invités à faire des dons et à mobiliser les compétences pour apaiser les souffrances des blessés et éviter que la population ne soit contaminée par les maladies infectieuses des soldats.

### **Une expérience marquante pour deux générations**

Au nombre des civils qui soignent les blessés dans les hôpitaux figure le pasteur Paul Appia.

Le récit qu'il fait de cette expérience exerce une profonde influence sur son fils Louis.

Cet épisode peut être relié à l'engagement qui conduira, cinquante ans plus tard, à la fondation d'une organisation à l'envergure planétaire : la Croix-Rouge.